



Juan Andrés Lagos, miembro del Comité Político del PC:

“Invitaría a Eduardo Artés a una primaria si está dispuesto a debatir”

En exclusiva para Diario Chañarillo, el exasesor de la Subsecretaría del Interior y miembro clave del Partido Comunista, Juan Andrés Lagos, expresó sus definiciones respecto al panorama electoral próximo. “En este momento la derecha es un peligro para Chile”; fustigó la autoridad partidaria. Una primaria con figuras de izquierda fuera del Gobierno, defensa al exalcalde Daniel Jadue, sus opiniones del “veto” de la exministra Tohá, matices en la crisis venezolana y la necesidad de una mayoría parlamentaria, fueron parte del diálogo.

LEALTAD NO ES OBSECUENCIA

La exministra Tohá le ha puesto condiciones al PC para acompañarles en una primaria. ¿Están dispuestos a estar en un lado donde no apoyen sus decisiones partidarias?

A nosotros no nos gusta pautear a nadie ni nos gusta que nos pauteen. Hay otras voces, no solamente comunistas, como la de Paulina Vodanovic (PS) que han dicho que no se puede construir unidad así. El problema no es que Carolina Tohá tenga opiniones, sino que entró en una fase de descalificación y además autorreferente, porque en definitiva deja al margen la posibilidad siquiera de debatir. En estas horas, nosotros queremos invitar a nuestras aliadas y aliados, incluso dentro de fuera de la coalición, a debatir lo que le interesa a la ciudadanía en Chile.

Usted habló de invitar a una primaria a la senadora Fabiola Campillay, a Marco Enriquez-Ominami...

Sí, y hay más.

Eduardo Artés, ¿por ejemplo?

También, si a él le interesa participar en una primaria de nuestro sector debatiendo ideas. ¿Cómo a priori nosotros le vamos a cerrar la

puerta a alguien? Si el Partido Comunista (Acción Proletaria) está dispuesto a integrar una primaria con nuestras características: que quiera enfrentar con soluciones concretas el problema de la salud y las listas de espera; cómo sacar a miles de personas de los campamentos, varios de ellos controlados por el narcotráfico y el crimen organizado; poner en el centro el crecimiento económico del país desde el punto de vista de la productividad; que se acaben los pitutos, la corrupción y los favores políticos.

¿Cómo es posible una primaria con una izquierda no oficialista que considera “entreguista” al Gobierno?

Hay señales positivas. Marco Enriquez-Ominami ha dicho que él está dispuesto a participar en una primaria. Por lo tanto, está dispuesto a aceptar el resultado.

Pero él está dispuesto en la medida que esta incluye a los movimientos sociales...

Nosotros también creemos que hay que incluir y dialogar con los movimientos sociales. Y no sería tan nuevo. En el Gobierno de la Nueva Mayoría liderado por la presidenta Michelle Bachelet, hubo un diálogo muy profundo con movimientos sociales, particularmente con la Central Unitaria de Trabajadores. De ahí salió buena parte de las propuestas de reformas laborales que se hicieron en ese Gobierno, unas que abrieron camino y otras que vetó la derecha, a la que queremos ganarle.

¿Las declaraciones de Tohá ayudan a ese cometido?

A mí me parece que no. Queremos mayoría parlamentaria y que ellos no lleguen al Gobierno. Ojo, nosotros no estamos pensando en que eventualmente vamos a hacer cogobierno o una especie de factor dialogado, porque el peligro que implica la derecha en estos momentos puede significar un panorama muy duro para el pueblo chileno.

En todo caso, ella no ha sido la única que ha mostrado indisposición. El senador Undurraga, precandidato de la Democracia Cristiana, también ha marcado un límite similar. ¿Siente que la centroizquierda les está vetando?

Ocurre una oblicuación, porque ninguna de las personas que se han mencionado pueden hacer referencia a algo que no tenga que ver con la lucha democrática y por los derechos del pueblo que ha hecho el Partido Comunista desde que nació en Chile. Nosotros no apoyamos nunca golpes de estado, nunca, ni algo cercano a eso.

Ellos hablan de Venezuela, Nicaragua, Cuba e incluso de Rusia, porque ahora todo es una amal-

gama de cosas en un mundo multipolar. Y si eso para mí significa vetar alguna fuerza política, entramos en una situación de extraordinaria complejidad. El PC en la historia ha defendido, por ejemplo, y pese a ser oposición, al Gobierno del Presidente Eduardo Frei Montalva cuando el general Roberto Viaux realizó el “Tacnazo”. Y he de recordar que fuerzas políticas apoyaron la “Ley Maldita”.

Por otro lado, el gobierno venezolano tiene más de una razón para cuestionar al gobierno norteamericano. Hoy el Estado de Venezuela está retomando el diálogo con Estados Unidos para ver el tema de la migración; hay un interés y necesidad por tener relación. De esto hablamos cuando nombramos el multilateralismo, entonces es injusta la oblicuación que hacen con nosotros; es injusta la caricatura de “extremistas”.

¿Ve viable realizar dos primarias si es que persiste esta tónica de la centroizquierda?

Hay que buscar la fórmula concreta y hacer el empeño para que resulte una primaria amplia. Ya lo hicimos en la Nueva Mayoría. Yo entiendo a lo que se refiere el senador Alberto Undurraga, a quien le tengo mucho respeto, cuando dice que electoralmente la DC no gana nada en una primaria con el PC: su votante histórico, desde 2000 para adelante, son más de un millón y medio personas, que se han ido a la derecha. Es el fenómeno de Demócratas y Amarillos por Chile, quienes muestran más o menos lo mismo. Entonces, el punto es cómo nos logramos entender con un partido que tiene esa orientación, pero que necesitamos que esté en el amplio espectro de la democracia, de la justicia social, que yo creo que la DC tiene eso.

En la tensión actual, se ve difícil la incorporación de la DC...

Yo no lo veo tan difícil porque creo que hay gente que está haciendo sentir sus opiniones. Estoy pensando en Yasna Provoste, en el senador Huenchumilla, en el senador Iván Flores, en la alcaldesa reelecta de La Pintana, Claudia Pizarro, quienes tienen un concepto de unidad en este sentido. Nadie podría decir que ellos estén pensando en debilitar a la democracia cristiana. Al contrario, están pensando en fortalecerla. Con ME-O, Campillay, la DC, tenemos una anchura que de verdad le gana a la derecha. Sin ella, corremos el riesgo de perder la presidencial y la parlamentaria.

POR APURARSE NO SE LLEGA PRIMERO

El PC debe definir a su precandidato. Usted nombró a Lautaro Carmona, Bárbara Figueroa... ¿también son opciones en la primaria?

Son nombres que forman parte de la discusión junto con la diputada Carmen Hertz, Daniel Jadue o Jeannette Jara. Pero el tema de interés del PC es el debate sobre ideas, sobre programa sobre plataforma,



en eso estamos y vamos a seguir en estos días en eso. No es lo más importante en este momento poner arriba una figura.

¿Entonces no es urgente una figura?

O sea, si es por los tiempos, es limitado, pero no por correr mucho se llega primero. Nosotros también estamos conversando con otras fuerzas respecto de sus candidaturas.

¿Podrían no inscribir un candidato?

Es que también esa es una variable, no digo que esa sea la variable en este momento del partido. Pero es una variable, no lo descarto. Nosotros levantamos la candidatura del padre Eugenio Pizarro, aun cuando la izquierda articulada en su momento pedía a Gladys Marín.

Se lo pregunto porque una de las figuras que más resuenan es el exalcalde Jadue. Perdió una primaria con las encuestas a su favor y hoy enfrenta una situación judicial compleja. Pareciera que su candidatura no es viable...

El temple de las dirigencias va en esta dirección y yo creo que una buena cantidad del pueblo chileno va a comprender su situación. Cuando a una persona se le imponen dificultades de esta naturaleza lo que queda es hacer lo posible para que esa esa esa posición, ese castigo no te limite. Tuvo que pedir permiso para ir a despedir a su madre, y no pudo verla en los meses que ella estuvo enferma porque debía estar en su casa, en el arresto domiciliario. Se va a apelar al fallo del Tribunal respecto a rechazar el cese de la medida cautelar; Daniel no pierde ninguno de sus derechos sociales ni políticos, ni ahora ni en los próximos meses.

¿Hay lawfare en su caso?

Sí, absolutamente. Lo que ha pasado con Daniel, con Karol Cariola e Iraci Hassler muestran que hay persecución. Y las cosas van dejando huella porque golpean. Entonces, creo que frente a eso, lo que nosotros tenemos que hacer es dejar en evidencia de que la decisión del Partido Comunista no va a estar limitada por este tipo de cosas, porque le estaríamos haciendo un daño al país. ¿Las instituciones funcionan? Por favor, en el terreno de la administración de justicia no





están funcionando, se prestan para muchas maniobras de esta naturaleza.

Y sobre Jeannette Jara, ¿el PC está dispuesto a perder la consolidación que ella ha ganado y proyectado en Trabajo?

Ella está reflexionando al respecto, porque hay políticas como las 40 horas y otro hito cualitativo que es la reforma a las negociaciones ramales, donde ella ha sido la titular de la cartera. También está la reforma previsional que nos parece un cambio importante porque van a subir las pensiones, pero aquí no para la reforma. Nosotros no estamos de acuerdo con el sistema de negocio que son las AFP, pero es importante que la ciudadanía sepa que se le pueden ir haciendo grietas mayores a un sistema de negocio.

¿Este ha sido el gobierno de las transformaciones que se prometió luego del 18 de octubre?

A ver, yo creo que hay que hacer esa evaluación descarnadamente. Con mayor razón, nosotros creemos que se debe plantear una plataforma de Gobierno que efectivamente vaya de frenón a provocar los cambios que se requieren al enfrentar las soluciones que están pendientes, pero está claro que con un parlamento de mayorías porque, si no, nos van a volver a bloquear.




GUÍA COMERCIAL

✉ SGOMEZ@CHANARCILLO.CL ☎ 9 8241 2130 ✉ GUILLERMO@CHANARCILLO.CL ☎ 9 5005 3236

